

DM 4 : deux dates qui ont changé le monde : 1453 et 1492
 barème : 1-1-1-2-1-4

1) Le doc 2 est une carte des conquêtes ottomanes du début du XVe à 1521 et présente l'expansion de l'empire ottoman jusqu'au règne de Soliman le Magnifique (1520-1566). L'empire qui est détruit en 1453 est l'empire byzantin.

2) Au début du XVe siècle, c-a-d au début du règne de Mehmet II, l'empire ottoman a conquis l'Anatolie (en Turquie actuelle) et les Balkans. En 1520, l'empire a conquis les rives du Levant, l'Egypte et la côté de l'Algérie. L'empire ottoman s'étend dans toutes les directions possibles : Est et ouest, et vers le nord aussi.

3) Le doc 1 est un extrait de l'ouvrage de Nicolas de Nicolaï, paru en 1567 : Dans l'empire de Soliman le Magnifique, qui évoque la prise de Constantinople et les décisions que le sultan Mehmet II pris à la suite de cette victoire. Étant donné le nombre de morts et de prisonniers, à l'issue du siège, le sultan repeuple la ville avec des gens venus d'autres provinces et leur assure une grande liberté politique et religieuse et protège les activités commerciales.

4) Les 4 objectifs de CC sont à chercher dans le doc 4 qui est un extrait du journal de bord de 1492 de Christophe Colomb lui-même, dans lequel il a relaté, jour après jour, son voyage. On peut lire qu'il pensait 1-arriver aux Indes en passant par l'ouest, 2- convertir les peuples rencontrés, 3 – devenir vice-roi et gouverneur des terres nouvelles, enfin 4- trouver des navires et les armer.... L'année 1492 est particulièrement importante pour l'Espagne puisqu'en effet, cette année-là, les troupes espagnoles expulsent les derniers arabes installés en péninsule ibérique : c'est la fin de la Reconquista, entamée au Moyen Age.

5) Le doc 3 est un planisphère des grands voyages de découvertes fin XVe -début XVIe.

Voyageur (pays de départ)	Découverte	Date
Christophe Colomb – génois – Espagne	Caraïbes et Amérique	1492 et suivantes
Vasco de Gama – Portugal	Passage du Cap de Bonne espérance : circumnavigation de l'Afrique	1498
Cabral – Portugal	Brésil	1500
Magellan – portugais – Espagne puis Elcano	Passage vers l'Asie par l'Ouest. Et tour du monde	1519-1522
Cartier – France	Saint Laurent – Canada (Québec)	1534

Synthèse :

Les dates de 1453 et 1492 sont des ruptures fortes qui servent à marquer le début d'une ère nouvelle après le Moyen Âge. Certains historiens considèrent qu'il s'agit plutôt de 1453, année de la chute de Constantinople. En effet c'est la capitale d'un empire millénaire, remontant à la civilisation romaine. Même si les Byzantins du XVe siècle n'ont plus grand chose à voir avec les Romains qui ont fondé Constantinople sous les ordres de Constantin au IVe siècle, la continuité de l'empire est remarquable et cette chute clôture une histoire particulièrement longue. 1453 c'est aussi la fin de la Guerre de Cent Ans en France.. C'est effectivement une étape importante qui peut servir de charnière. Pour 1492, quand on ajoute la découverte de l'Amérique à la fin de la Reconquista, c'est effectivement une année faste pour l'Espagne. Les implications de la découverte par erreur de l'Amérique par Christophe Colomb sont largement plus importantes. 1492 c'est le début d'une nouvelle phase de la mondialisation qui intègre tous les continents, même si il faut encore quelques siècles pour que la planète soit définitivement connue et repérée. Rupture, 1492 l'est de manière symbolique puisque Colomb ne savait pas avoir découvert l'Amérique et qu'il est mort sans le savoir, et de plus, la nouvelle n'est connue qu'en 1493 lors de son retour. Mais on peut comprendre que 1492 soit plus souvent choisie pour démarrer les temps modernes : une bonne partie de l'histoire moderne de l'Europe se déroule du côté de l'Atlantique.